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比失败更可怕的是迷惘

□李康宁

在即将游到对岸的时候，泰山
队又一次溺了水。

公允地说，以鲁能当前的状态，
有如此表现，足以担得起“虽败犹
荣”四个字。毕竟伤员太多，尤其是
防线，称得上四野无人哀鸿一片。李
微张驰搭档的双后腰，赵明剑汪强
担纲的中后卫，只能算得上是勉力
维持。纸糊的盔甲，泥捏的兵刃，摆
摆样子还可以，真刀真枪地打将起
来，一出手便不免露了怯。

纵使织补得够辛苦，但鲁能泰
山的球员在大部分时间里，打起了
十二分精神。绝大多数时候，他们
战意盎然，未见丝毫怯战的模样。
蒙蒂略与王永珀构架起的无锋之
阵，虽然看上去平平无奇，杀招却
着实不少。卸掉重武器之后，鲁能
的进攻反而显得劲力悠长招式绵
密，走得就是个轻灵便易。

柏太阳神这支队伍，也是精描
细画的路子。他们似乎追求那种极
致的美感，先摆门户后展身形，不
疾不徐。他们不太像全北现代那样
粗暴直接、全场高频率地逼抢，所
以让身心俱疲的鲁能得到了一点
喘息之机。进攻队员甚至有机会秀
一下脚法，踢出点闲情逸致来。所
以在很长一段时间里，鲁能看似狼

狈，但还不至于绝望，在蒙蒂略踢
进那脚石破天惊的射门之后，一度
让人觉得，没准咱们也能爆冷。

只可惜，柏太阳神给鲁能编
了一个打了活结的绳套。你不挣
扎不抵抗，只是勒得难受些；一
旦玩儿命撒野，反而捆得紧了。
在换上蒿俊闵准备发动反攻之
后，鲁能盯上了对手的命门，也
露出了自己的死穴。柏太阳神用
一记轻巧的头球，再次送给鲁能
泰山一个绝望的夜晚。

有人说，泰山队的防守过于
“业余”。这话听着刺耳，倒也不无
道理。泰山队的两个失球，并不完
全是后卫的责任，而是因为中场球
员贸然上抢、轻易失位造成的。伟
大的前锋尽可以凭一己之力闯关

拔寨，但合格的后防必须连营列
阵，绝不能凭着一腔血气跟对手单
练。泰山队此战，堪称破釜沉舟，但
仅有勇气着实不够，在智慧上倒还
差了些。如果泰山队扳平之后，选
择全线回收，带走一分回家，待到
重整旗鼓之后徐图后事，未尝不是
一个明智的选择。

局势已经至此，再追问亦是于
事无补。亚冠的惨淡现实，正是在
为冬歇期的粗疏凌乱埋单。一些战
术上的问题，根源来自于战略上的
失误。如果大白能够留下，或者乌
索没有受伤，或许我们就丢不了最
后一球；如果杨旭没有停赛，如果

“野牛”代替塔尔德利，或许我们早
已终结了对手，但现在，一个个失
误堆叠起来，铺就了这样一条无法

回头的路。
出征日鲜衣怒马，不多时残

鳞败甲。这个赛季，还有很长的
路要走，陪你同行的，依旧是那
些熟悉的人。现在泰山队的问题
确实不少，但在这个时刻，需要
的不是严厉追责斩将立威，而是
深刻反思亡羊补牢。为什么一再
功败垂成，又是什么原因束缚着
队伍的斗志与胆色？或许每个人
都要仔细想一想。

即使我们的水准再“业余”，精
神上还是要“职业”一些。踢球，可
能只是从业者的饭碗，但同时盛放
着我们的怀念和情感。从起点便走
丢了的人，并不意味就走不到终
点，只需要赶得更艰苦些，但前提
是，一定要首先找准方向。

1：2不敌柏太阳神，鲁能又遭补时绝杀

鲁鲁能能，，SSOOSS！！库库卡卡，，SSOOSS！！

连续被绝杀，简直是奇葩

足球场上，让人兴奋至巅峰的时
刻有很多，“绝杀球”便是其中的典型
代表。如果一支球队，能够攻进绝杀
进球，既能让球迷欣喜若狂，也能极
大提升本队的士气、信心乃至综合战
斗力。而被绝杀的一方，往往会受到
沉重打击。足球不是篮球，正式比赛
中“绝杀”、“被绝杀”的概率都不会太
高，而像鲁能这样，连续两场比赛“被
绝杀”的自然更是少之又少，也许只
能用“奇葩”来形容了。

3月13日，联赛第二轮，鲁能泰山
队客场挑战辽宁，结果在两度领先的
情况下，被对手两次扳平，最后的伤
停补时阶段，辽宁队进球，3：2绝杀鲁
能于马下，让库卡“带着胜利去日本”
的美好愿望落空。

这一次鲁能到了日本，在亚冠联
赛小组赛中客场挑战柏太阳神，对于
急需胜利的球队来说，既是机遇，也
是挑战。本场比赛，尽管鲁能上半场
整体被动，并先丢一球，但下半场开
场不久，蒙蒂略就扳平比分，随后双
方互有攻守，在场面上鲁能并不像上
半场那样难堪。当大家认为比赛将以
平局收场时，对方又进球了，22号小个
子轮湖直树头球破门，鲁能又一次被
对手绝杀，成为“容易受伤的男人”。

由于同组的全北现代队3：0战胜
越南平阳，三轮之后，全北现代与柏
太阳神队均积7分排在小组前两位，
鲁能1胜2负积3分排第三。在小组赛
还剩三轮的情况下，仅积3分的鲁能
队已不掌握出线主动权。

俱乐部应该承担责任

亚冠客场负于柏太阳神，还是以
被绝杀的方式，这让很多钟爱鲁能的
球迷一时间受不了了。在一些网络论
坛上，对鲁能的批评之词有很多，其
中一些直指鲁能俱乐部新任总经理
姚鲁。本场比赛之前，记者并未在日
本见到姚鲁，当时还以为泰山队是由
常务副总董健督战，但比赛结束之
后，记者在现场遇到姚鲁。当时姚鲁
行色匆匆，一闪而过，没有接受采访。

鉴于姚鲁接任鲁能泰山足球俱
乐部总经理时日不久，此前又一直没
有从事过与足球相关的工作，如今将
责任全都推到他身上，显然并不合
适，但是，从另一个层面上，俱乐部在
这个时刻应该主动承担责任，而且也
无法逃避现实。

鲁能泰山队巴西集训初期，前任
俱乐部总经理刘宇高升，此后虽然在

一个时期内没有公开宣布继任者的
人选，但大家都分析“姚鲁接棒，应无
问题”。需要指出的是，尽管刘宇离开
比较匆忙，但当时留给鲁能内引外
联、组建队伍的时间还是有的，此后
大家却只是看到鲁能用塔尔德利换
掉了勒夫，然后就是“只出不进”：杜
威、麦克格文、吕征、杨程、王刚……
多名实力派球员相继离开，鲁能却没
有及时“进补”。后卫线人员空虚，早
就是秃子头顶的虱子，明摆着的事，
鲁能俱乐部却置若罔闻，真的是让人
无法理解，也很难原谅。

库卡更该好好反思

说到没有给教练搭建好球队阵
容，鲁能俱乐部可能会有点委屈，种
种信息显示，库卡不是一位好侍候的
主儿。此前，多家媒体披露，鲁能俱乐
部相中了几名韩国球员，既有后腰也
有中后卫，但最终都未能完成签约。
据了解，问题的根源就出在库卡身
上——— 有人指出，对于鲁能俱乐部挑
选的韩国球员，库卡都没看上，这才
导致鲁能的阵容中居然没有至关重
要的亚洲外援。

而库卡需要反思的，不仅是在引
进亚洲外援的问题上与鲁能俱乐部

“打厮咬”，还有他经常的口不择言。
经历了上赛季的“咖啡门”事件后，库
卡表示“不会再在正式发布会之外的
场合接受采访”，但他经常自己“破
戒”。前段时间，在鲁能明显只能用

“很不均衡”的阵容征战上半年比赛
时，库卡又放出了“竞争中超、亚冠两
项冠军”的卫星。大家的胃口被吊起
来容易，再落下去就难了。于是球迷
心中巨大的落差，现在都发泄到了库
卡身上。

本场比赛赛后，库卡虽然主动表
示“责任由我承担，与队员无关”，但
他又一次含蓄地表达对引援工作的
不满，认为自己最需要加强的两个位
置，后腰、中后卫，都没有能够引进合
适的球员。问题的关键是，鲁能俱乐
部现在能给库卡准备的“料”，就这么
多了，在二次转会窗口开放之前，不
可能再“加料”，库卡这位“大厨”，现
在不能再埋怨，而应该想方设法利用
现成的原料，做出色、香、味俱全的菜
品。客观地说，虽然率队拿到了足协
杯、超级杯两项冠军，但库卡的表现
还不足以征服球迷和媒体，他得尽快
拿出点真东西，而不能总是“放卫星”
或者变着花样怨天尤人了。

都说“一年之计在于春”，但愿鲁
能泰山俱乐部和库卡，不要在这个春
天便“杀死”大家的希望才好。

柏市是个小城市，柏太阳神的主场日立柏体育场也很小，满打满算也就能坐1万人。3月17日，
亚冠联赛，柏太阳神主场迎战鲁能泰山，比赛的最后时刻，柏太阳神队22号轮湖直树头球破门，绝
杀鲁能，只有七千余名观众到场的日立柏体育场沸腾了，欢呼的声浪划破夜空，直冲云霄。可惜、
可叹、可悲的是，鲁能泰山又一次成为别人狂欢的“背景”。

本报特派记者 李志刚 3月17日发自日本柏市

如今，鲁能在亚冠出线权的争夺中，已经被亮了黄牌。
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